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社为之点赞。新华社在“不狂不放不申花”之前，缀以“不骄

不馁不放弃”，用作体育时评的标题。而申花之所以能够不放弃，

且能够登上足协杯这项赛事之巅捧杯而去，归根结底，还是与

上海这座在国内来说足球底蕴丰厚的国际大都市有关。再次成

为全国冠军的申花，直接入围 2020 年亚冠联赛。同城的上港也

将从附加赛开始征战 2020 年亚冠。且看中超 2020 年亚冠四个

席位——恒大、国安、申花、上港，上海占据半壁江山。

植根于上海，申花才怒放！

艰难的一年

起了个大早，赶了个晚集，竟然还有好收获，申花的2019年，

有种过山车似的感觉。

年初，引进西班牙教头恩里克·弗洛雷斯执掌申花帅印时，

申花似乎想换一种活法。自绿地入主申花以来，至 2019 年已经

第五个年头。在 2014 年的早春，绿地集团董事长张玉良曾称，

绿地会在 3 年之内让申花交出一个漂亮的成绩单。而当时，申

花名宿范志毅曾表示，重振上海足球的代表——申花，起码需

要 5 年时间。

如今，绿地入主申花已近五年光阴。回看 2014 年张玉良与

范志毅各自的判断，可以说，都没错。

首先，张玉良所言——3 年内让申花交出一个漂亮的成绩

单——2017 年，在绿地入主申花的第三年，申花获得了足协杯

冠军，这可是货真价实如假包换的全国冠军，这一成绩不能说

不漂亮。

其次，回看范志毅 2014 年所言——走过了 5 年历程的上海

申花，是否得以重振了呢？如果以中超联赛成绩而论，以一线

队硬实力、板凳厚度、各位置球员平均能力而论，申花仍有许

多值得提高之处，特别是与广州恒大、北京国安、山东鲁能，

甚至上海上港、江苏苏宁等豪门相比，申花帐下，兵不算多，

将不算广。面对“豪门”二字，“蓝血人”们似乎只能遥望大连，

“忆往昔峥嵘岁月稠”了。

如果只顾维系眼前的联赛成绩，2019 年初的申花完全可以

继续选择吴金贵。自 2017 年 9 月从四连败的乌拉圭教头古斯塔

沃·波耶特手中接过帅印以后，吴金贵率领申花以联赛第 11 名

的排名保级成功。当然，2017 年他最大的成功是率领申花赢得

了足协杯的冠军，特别值得一提的是——申花在两回合决赛中

赢得终极德比，战胜同城的上港而夺冠。这让二度执教申花的

吴金贵平添一道冠军光环。可在 2018 赛季，吴金贵带领的申花

队，成绩上只能说是差强人意——联赛排名第七，足协杯进军

第四轮，亚冠则早早在小组赛就结束了比赛任务。在成绩以外，

球队阵容老化，关键位置甚至时常无人可用、球员表现让人无

言以对。由于“吴”“无”音同，球迷们甚至以“吴可奈何”

来揶揄吴金贵。

是继续眼前的苟且，还是更在意诗和远方？ 2019 年初的申

花，选择了后者。原因在于——恰如范志毅 2014 年所说的，申

花重振需要 5 年，而 5 年时间将临之际，申花梯队建设也达到

一定规模——有了 99/00、01/02、03、04、05 梯队。一线队阵

中亦增添了生力军——譬如背上在申花极具象征意味的范志毅

穿过的 5 号球衣的小将朱辰杰，还有蒋圣龙、周俊辰等，都是

国内数得着的“00 后”球员。俱乐部的想法是——有他们补充

进一线队，如遇名师调教，假以时日，加之俱乐部综合运营上

保持稳中有进，申花或可进入新的“豪门”周期。

想换个活法的申花，选择了弗洛雷斯——这位曾经在西甲

马德里竞技、英超沃特福德取得过成功的西班牙教头，以有胆

使用年轻人著称，且有较多战术设计思路。因其姓 Flores 暗合

“花”意，似乎与上海绿地申花俱乐部颇为“情投意合”。申

花于是给足了人称“花帅”的弗洛雷斯时间，让他打磨阵容——

对外声称对 2019 年联赛成绩没有硬性要求。弗洛雷斯率领的申

花，果然打出了一些战术上的新意，有些小配合还打得很花哨，

然而，却也总是只开花不结果。“花帅”爱将伊哈洛倒是也能

进球，但球队每每无法将控球优势转化为胜势。到了年中，眼

看着申花进入降级区，俱乐部方面不得不按下了弗氏战车的紧

急制动按钮——毕竟，申花可是顶着职业联赛廿多年从未降级

7月 5日，崔康熙抵达上海，宣布执教申花。


